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爱“拼”才会赢 创“新”向未来
第三场“委员通道”开启，9位政协委员畅谈履职心声传递催人奋进力量
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特派记者 范佳 杨璐 李静 发自北京

3月10日，全国政协十四届二次会
议举行第三场“委员通道”集体采访活
动。其中，全国政协委员，山东省兰陵
县代村党委书记、村委会主任王传喜
亮相。

“走上‘委员通道’，非常荣幸，这
对我是很大的激励。”王传喜在接受齐
鲁晚报·齐鲁壹点记者采访时说。在

“委员通道”上，他分享了代村不断探
索乡村振兴新模式的好经验、好故事。

村民说“我家住在公园里”

“委员通道”上，王传喜说，他成长
在红色的沂蒙革命老区，在村里工作
了26个年头，代村始终把壮大集体经
济作为“推进器”，把党建引领作为“定
盘星”，让群众“富口袋”，又“富脑袋”。
去年，村民人均纯收入7 . 2万元，比30
年前增长了几十倍。

“今年春节假期，我们村的农业科
技馆又火了一把。”王传喜说，游客走
在4米多高、12层的“蔬菜丛林”中，都
不相信是这样种菜的。不粘土、没虫
害、动动手指就能自动施肥浇水，好多
来研学的小朋友都不愿意走，说这简
直是一个植物的“梦工厂”。

“我们村还有兰花雅集、印象代
村、沂蒙老街、竹林水岸等景点。新春
贺年会期间，日均游客量3万多人次，
浓浓的年味让大家感受到烟火里的幸
福代村。乡亲们说，以前最想过上城里
人的日子，现在好多城里人都愿意来

代村体验生活。‘我家住在公园里’，成
为乡亲们常挂在嘴边的话。”王传喜
说。

王传喜谈到，这些年来，代村坚持
立足农业，没有流失和浪费一寸土地。
特色产业发展一直围绕现代农业链条
延伸，打造了兰陵国家农业公园，建起
了农业企业园和新农人培训中心，走

“三产并举”、农文旅融合发展的路子，
集体经济不断壮大。

当好乡村振兴的“领头雁”

作为全国政协委员，王传喜希望
把山东农村的经验做法宣传好、把广
大农民的心声传递好，当好乡村振兴

“领头雁”。
“一个村富了不算富，‘抱团共富’

才更有奔头。”王传喜介绍，从2018年
开始，代村联合周边11个村一起规划
建设“田园新城”，带动2万多农民就地
就业创业。“产业兴旺吸引着更多归燕
人才。我们为年轻人搭建了充分施展
才华的舞台。刚才提到的农业科技馆
项目，就是由一个平均年龄不到28岁
的返乡创业大学生团队实施的。”

在接受齐鲁晚报·齐鲁壹点记者
采访时，王传喜介绍，“田园新城”建设
采取的方法是“党建引领、产业带动、
城乡融合、共同发展”，推动联村共建、
连片发展。5年来，项目建设逐步实施，
取得了显著成果。“去年，我们代村还
与青海省海晏县东达村建立了东西协
作关系，提供资金、技术，带动他们一
起致富。只要有好的经验做法，我们都

会共享，带动更多村庄富起来，群众腰
包鼓起来，日子美起来。”王传喜说。

乡村振兴要走出自己的路

今年参会，王传喜带来多个提案。
“今年我关注的重点依然在‘三农’领
域，并为此进行了近一年的深入调研。
我准备的提案是关于城乡融合发展，
壮大新型农村集体经济的。通过强化
片区共建、破解土地碎片化、培养有经
济头脑的农村干部等，最终落脚到解
决农村集体经济薄弱的问题上。”王传
喜说。

王传喜谈道，乡村振兴没有照搬
照套的模式，每个地方都有自己的特
点和优势，乡村振兴要走出自己的路。

二十多年来，王传喜带领村民们
实干创业，代村由一个“脏乱穷差”村，
如今成为村集体各业总产值38亿元的
乡村振兴样板村。早在2005年，代村率
先实施了土地集体经营，破解了“人地
不均、零散经营”的突出矛盾，走出了

“依靠发展壮大村集体经济，鼓励支持
村民自主创业就业，实现共同富裕”的
新型集体化道路。

“产业振兴是乡村振兴的基础，土
地集体经营为发展集体产业奠定了基
础。”王传喜介绍，代村先后建成了占
地10000亩的兰陵国家农业公园，千亩
万户代村商城、沂蒙老街代村诚信医
院等项目，形成现代农业、乡村旅游、
商贸物流、建筑装饰、教育医疗、节会
展览等支柱产业，实现了农文旅融合、
一二三产业全面发展。

特派记者 李静 杨璐 范佳 发自北京

2024年全国两会期间，全国人大
代表、山东豪迈集团股份有限公司电
火花科研小组组长王钦峰建议，成立
国家级技能大师协会或联盟，提升产
业工人技能。

目前，全国已建设了诸多国家级
技能大师工作室。王钦峰说，为更好地
发挥国家级技能大师这一群体的辐射
和带动作用，建议成立国家级技能大
师协会或联盟，以非营利性社会团体
的组织形式来运行，并逐步建立健全
运行机制。

对此，王钦峰建议，设立国家级技能
大师协会或联盟组织，便于同行业交流。
制定相关管理规章，明确各方权责。通过
线上线下等多种形式，组织高技能人才
的研修提升培训，开展“技能大师”进院
校等活动；同时，搭建线上平台，组织开
展线上技能培训等活动。

走上“委员通道”的王传喜：

“抱团共富”才更有奔头

全国人大代表王钦峰：

建议成立国家级技能大师协会或联盟

3月10日上午，人民大会堂中央大厅北侧，全国
政协十四届二次会议第三场“委员通道”集体采访活
动在这里举行。

央企负责人、民营企业家、科研工作者、村党委
书记、互联网创业者……9位来自不同行业、领域的
全国政协委员分三组在通道上面对中外记者，回应
热点关切，畅谈履职心声。

每个孩子都可能成为拔尖创新人才

一个个生动故事，展现出开拓进取的精神风貌，
更传递着催人奋进的力量。

中国黄金集团有限公司党委书记、董事长卢进
委员用身边的例子道出国资央企的责任与使命。卢
进说，要专注创新发展，推动中国经济持续向好、行
稳致远。

“爱拼才会赢”。来自民营经济重镇福建泉州的
九牧集团有限公司党委书记、董事长林孝发委员，向
大家分享了自己拼搏奋斗的创业经历。

“我们坚定信念、依靠自主创新，从0到1、从弱到
强。像我们这样的企业在福建还有很多。”林孝发说，
目前福建九成以上的高新技术企业是民企，七成以
上的科技成果由民企创造。“拼”字已融入企业家血
脉。一大批民营企业、国潮品牌崛起并走向世界。

强化科技创新、加快发展新质生产力等话题备
受关注。

北京通用人工智能研究院院长朱松纯委员向中
外记者介绍了通用人工智能的几个特点：能够完成“无
限”而非人为定义的“有限”任务；在场景中能自主发现
任务，“眼里有活”；自主价值驱动而非数据驱动。

“当下通用人工智能已经成为全球科技竞争的制
高点。要赢得科技竞争，关键还在人才。”朱松纯说。

在上海科技馆馆长倪闽景委员看来，自主性强、
专注力高、特别有韧性是创新人才具备的共同特质。

“创新没有天选之人，每个孩子都可能成为拔尖创新
人才。”倪闽景说。

新征程上，每个人都有机会和时代共同进步。
“我们把网络社区作为获取知识的窗口，也把它当

成讨论交流的平台。当你提出问题，会有很多人解答；
当你写下回答，很多人也会因而受益。”知乎创始人、首
席执行官周源委员说，当无数人的知识、经验和见解汇
聚在一起、聚沙成塔，互联网就成为永不落幕的课堂。

周源说，相信互联网将带来更多创新，大家一起
努力，一定能实现我国从“人口红利”向“人才红利”
的转型。

山东省兰陵县代村党委书记王传喜委员带来了
村里的好消息：通过发展特色产业、走农文旅融合发
展之路，2023年村民人均纯收入7 . 2万元。

新时代给香港青年提供了黄金机遇

团结奋斗聚合力，画好最大同心圆。
开餐馆、开农场、开商场、开工厂……香港国景

控股有限公司主席谭锦球委员分享了自己几十年来
在内地创业的经历。

“新时代给香港青年提供了成就理想的黄金机
遇。”谭锦球说，期待更多香港青年积极投身国家建
设，成就自己的美好明天。

今年是《粤港澳大湾区发展规划纲要》公开发布
五周年。“如今粤港澳大湾区已日渐成为全国乃至全
球最有前景的增长极之一。”澳门特区市政署副主席
柯岚委员振奋地说。

在柯岚看来，提升大湾区市场一体化水平的关键，
除了“硬联通”还要“软联通”。她带来了澳门和内地海
关在检验检疫方面的合作进展情况。她说，检验检疫合
作的背后，是大湾区规则衔接、制度融合的缩影。“现在
通关更顺了，人心更近了，工作也更有干劲了。”

台盟辽宁省委会主委蔡睿委员走上通道时，特
意扎了一条红色的领带。“今年是我的本命年——— 龙
年。中华儿女对龙都有一种特殊的感情。”他说，在深
化两岸融合发展的进程中，两岸青年是不可或缺的
力量。希望两岸“龙的传人”携起手来，在中国式现代
化的道路上共绘点睛之笔。

“责任和信心比黄金还珍贵”“发扬‘宁愿睡地
板，也要做市场’的奋斗精神，脚踏实地做好每一件
事”“更加积极投入大湾区建设中”……“委员通道”
上，一句句履职心语通过电视和网络传向大江南北，
振奋人心，催人奋进。 据新华社

3月10日，全国政协十四届二次会议第三场“委员通道”集体采访活动在北京人民大会堂举行。右一为王传喜委员。 新华社发发

葛
延
伸
阅
读


	A03-PDF 版面

